




**'REFORMA ELECTORAL,
EL PLATO FUERTE'**

LAURA ITZEL CASTILLO JUÁREZ

HERALDO MEDIA GROUP

**LAURA ITZEL CASTILLO
PRESIDENTA DEL SENADO**

Debemos saber que somos políticos de 24 horas, no solamente cuando te bajas del escaño ya dejas de ser político, sino que tienes una responsabilidad permanente'.

POR MISael ZAVALA
FOTOS: LESLIE PÉREZ Y ESPECIALES

Franca, sin tapujos, la presidenta del Senado, Laura Itzel Castillo Juárez, asegura que sin acuerdos con todos los legisladores y, si a finales de marzo no se aprueba la reforma electoral, no habrá viabilidad para que los cambios a las reglas electorales apliquen en los comicios de 2027.

En sus oficinas del Senado de la República, desde donde se planean las sesiones y la agenda de la Cámara alta, la senadora por Morena afirma en entrevista con Javier Solórzano para **Heraldo Media Group** que "si llega" la reforma electoral, será el "plato fuerte" en el periodo ordinario de sesiones que arranca el 1 de febrero.

"Para la misma aplicación de esta reforma, para finales de marzo se tendría que contar y tener realmente el proyecto para el debate, sino pues creo que no habría viabilidad", precisa.

Incluso, advierte que de no haber acuerdos con los legisladores, no habrá una reforma electoral.

"Lo importante de la reforma electoral, para poderla construir y para que se apruebe, necesita los votos de las y los legisladores, por lo tanto tendrá que pasar por ese tamiz, es lo que está en la mesa, es lo que se está debatiendo y en tanto no haya acuerdos no va a poder haber una reforma", asevera.

Lo que si deja en claro Laura Itzel Castillo es que el Instituto Nacional Electoral (INE) es un órgano autónomo e independiente y esa es una garantía de que el gobierno no dirige las elecciones, como se hacia en los años 80, con la Comisión Federal Electoral.

OPOSICIÓN HISTÓRICA

Hija de Heberto Castillo, uno de los líderes de izquierda más reconocidos del país, la legisladora recuerda las "corretizas" que les ponía el gobierno priista en 1968, cuando era una niña de 11 años. Incluso, junto con su familia tuvo que esconderse, porque su padre estaba amenazado de muerte.

"Nos estuvimos escondiendo y la famosa frase del general Cárdenas que le dice a mi papá, cuando el general lo va a ver a su esconde: 'Si te agarran, te van a matar'", recuerda.

Confiesa que, después de tantos años de ser oposición, nunca pensó estar en el papel de Presidenta del Senado, y asegura que la Cuarta Transformación sigue la ruta de aquel partido de izquierda que lideraba su padre, el Partido Mexicano de los Trabajadores (PMT).

"Estar en el poder ha logrado una política social orientada al bienestar de la población, en lugar de mercancías son derechos, esa es la diferencia (con la de recha)", afirma Castillo Juárez.



Sobre la lucha de las mujeres para llegar a cargos de decisión y ocupar espacios como la Presidencia de la República y el Senado, Laura Itzel Castillo recuerda que es una lucha de años, incluso ella creció saltando entre balones y bates de béisbol, ya que tenía tres hermanos varones y era la menor de ellos.

"Jugaba con mi hermano Héctor, quien ya falleció, a los volados, era águila o sol, muñequitos o soldaditos", cuenta.

Sin embargo, su liderazgo ha valido para poner orden en el Pleno senatorial.

Desde que asumió la Presidencia de la Mesa Directiva del Senado, hace poco más de cuatro meses, puso orden en un Pleno donde el caos era el día a día de las sesiones ordinarias.

En esta parte, la senadora morenista pidió a los senadores 'sacar la casta' y elevar el nivel de discusión en el Congreso federal.

"Tenemos que predicar con el ejemplo, siempre estamos en el escrutinio de la gente y debemos saber que somos políticos de 24 horas, no solamente cuando te bajas del escaño ya dejas de ser político, sino que tienes una responsabilidad permanente".

"Somos políticos y legisladores de tiempo completo", manifiesta.

TEMAS PRIORITARIOS

Para el arranque del periodo ordinario de sesiones el 1 de febrero, la presidenta del Senado detalla que cinco temas acaparan la agenda legislativa.

Además de la reforma electoral, Morena también impulsa un proyecto de reglamento para el Senado donde se incluye la actualización del lenguaje de género y la reforma judicial, con la toma de protesta de juzgadores para que no sólo haya acuerdos sino que se deba reglamentar.

También una reforma para la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas; una reforma a la Ley Federal a la Protección

La presidenta del Senado dice en entrevista para Heraldo Media Group, que los cambios requieren del acuerdo de las y los legisladores y confía en que se aprueben a finales de marzo, de lo contrario, no habrá viabilidad para que apliquen en 2027.

Reconoce que el INE es un órgano autónomo e independiente, y eso es garantía de que el gobierno no dirige las elecciones

HERENCIA POLÍTICA

Laura Itzel tiene presente una frase de su padre, Heberto Castillo: Lo importante no es de dónde venimos, sino hacia dónde vamos.

Industrial para simplificar el proceso de patentes y registros; la reforma a la Ley de migración humana que deroga la actual y que se considera básica en estos momentos.

Y finalmente la reforma a la Ley General de derechos y pueblos indígenas y afromexicanos.

La senadora Laura Itzel retoma una frase de su padre Heberto Castillo: "Lo importante no es de dónde venimos, sino hacia dónde vamos".

Luego, sobre el tema del crimen organizado, la morenista considera que no es algo exclusivo de México, ya que la droga se produce en un país y en otros países se consume. Sin embargo, sostuvo que se deben atender las causas y fortalecer el plan de seguridad del país.

"Paso a paso se ha ido reduciendo el índice de criminalidad en el país y finalmente ha habido resultados importantes. Es una cuestión difícil por el mismo tejido social que se ha venido impregnando en estas cuestiones", asegura.

• LA ARQUITECTA, EGRESADA DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO, FUE SECRETARIA DE DESARROLLO URBANO Y VIVIENDA.

• ENCABEZA LA FUNDACIÓN HEBERTO CASTILLO MARTÍNEZ. PRESIDIÓ DIVERSAS COMISIONES DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS.

POLÍTICA DE AMPLIA TRAYECTORIA

1

- NACIÓ EN LA CIUDAD DE MÉXICO EN 1957. ES HIJA DEL LÍDER DE LA IZQUIERDA Y EX CANDIDATO PRESIDENCIAL EN 1988, INGENIERO HEBERTO CASTILLO.

2

- LAURA ITZEL CASTILLO HA ASUMIDO DIVERSOS CARGOS EN LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA; FUE DELEGADA EN COYOACÁN, DE 1999 AL 2000.

5

- HOY ES LA PRESIDENTA DE LA CÁMARA DE SENADORES, Y DESDE SU LLEGADA SE HA NOTADO SU LABOR CON TODAS LAS BANCADAS.



• **CONVERSAN.** Laura Itzel Castillo, en entrevista con Javier Solórzano, detalló los temas principales para el inicio del periodo ordinario.

• **LEGADO.** Recordó su trayectoria al lado de su padre, el ingeniero Heberto Castillo. Desde el 1 de septiembre de 2024 asumió la Presidencia del Senado.

